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Japon
Sur la route des JO, 
le pays teste la voiture 
sans chauffeur P.5

Réseau social
Les chats se font 
entendre avec leurs 
Twitwis sur Twitter P.9

20 Minutes avec
Le délégué de la 
Fondation Abbé-Pierre 
interpelle l’exécutif P.6
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Politique
Le député LREM 
Olivier Véran a 
répondu à toutes 
vos questions 
sur la réforme 
des retraites P.4J.
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Le Paris Le Paris 
de la NBAde la NBA

Toute l’actualité 
en images, 
c’est 24 h/24 sur 
20minutes.fr/video

La ville reçoit un match de la ligue américaine de basket, 
ce vendredi. Et elle ne compte pas s’arrêter là. P.3 et 14
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Street food
Le ramen de 
Guy Savoy a tout 
d’un phénomène P.2
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Le plus grand espace 
tables et chaises de repas

à Paris
CANAPÉS, LITERIE, MOBILIER : 3000 M2 D’ENVIES !

Paris 15e • 7j/7 • M° Boucicaut • P. gratuit • www.topper.fr • 
Espaces tables et chaises de repas : 

147 rue Saint-Charles, 01 45 75 02 81
63 rue de la Convention, 01 45 77 80 40

Literie : 66 rue de la Convention, 01 40 59 02 10
Armoires lits : 58-60 rue de la Convention, 01 45 71 59 49
Dressing Celio et mobilier gain de place  : 
143 rue St-Charles, 01 45 79 95 15
Chambres juniors : 145 rue St-Charles, 01 45 75 02 81

Tables extensibles, plateaux laque, bois,
verre et céramique, procédés anti-rayures,
fabrication française et européenne.

OFFRES 
EXCEPTIONNELLES !

Street food  
« 20 Minutes » a savouré 
le plat asiatique sublimé 
par le chef triplement 
étoilé au « Michelin » 

Le ramen est une passion pour Guy 
Savoy. Chef triple étoilé au « Michelin » 
et n° 1 mondial au classement de La 
Liste, il s’en régale dès qu’il peut. Au 
point de mettre sur pied, en plein Paris, 
en lieu et place de l’ancien Bouquinistes, 
au 53, quai des Grands-Augustins (6e), 
un restaurant spécialisé dans la soupe 
de nouilles : Supu Ramen. 

« Franchouillardisé »
« Ce n’est pas l’académie du ramen, pré-
vient-il. J’ai voulu faire un ramen qui 
soit, pardonnez-moi l’expression, fran-
chouillardisé. » Avec un bouillon longue-
ment cuisiné et parfaitement dégraissé, 
et plein de petits secrets de fabrication.
A commencer par les nouilles, faites 
maison, à partir d’un mélange de farines 

de blé et de sarrasin. Car Stéphane 
Perraud, second de Guy Savoy et chef 
exécutif de Supu Ramen, est breton. 
Son porc est francilien, sa charcuterie 
vient de Lyon, le condiment au miso 
contient de la moutarde de Meaux, les 

légumes sont frais comme la rosée et 
n’ont pas dû beaucoup voyager… Bref, 
il n’y a guère que les champignons shii-
take qui nous ramènent au Japon. Et 
pourtant, c’est très bon.
Le bouillon est savoureux, bien corsé 
pour contrebalancer la hardiesse de la 
poitrine de porc et du sabodet lyonnais, 
ce saucisson de tête et de couenne de 
cochon… Les nouilles, taillées d’un bon 
diamètre pour rester al dente après 
quarante secondes dans l’eau bouil-
lante, permettent d’être aspirées – ou 
slurpées – comme il faut. L’hiver, c’est 
un vrai bon plat réconfortant, qui coûte 
entre 13,80 € et 17,80 € suivant les in-
grédients : poisson, poulet, porc, bœuf, 
légumes, voire homard…
Guy Savoy a prévu des entrées délicates 
comme il faut et des « demi-desserts » 
inspirés des créations, en modèles ré-
duits. « J’ai toujours trouvé dommage 
qu’on ne serve jamais aucun dessert 
dans les restaurants de ramen », sou-
pire Guy Savoy.  Stéphane Leblanc
Il vaut mieux réserver le soir  
(au 01 43 25 45 94). Service en continu,
sept jours sur sept, de 11 h 30 à 21 h 30.

Les nouilles de Guy Savoy 
se la ramen (à juste titre)

Par ici la bonne soupe.
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Emmanuel Macron évoque un 
procès dans l’affaire Halimi. Devant 
la communauté française d’Israël, 
Emmanuel Macron a évoqué la 
décision de la cour d’appel, qui a 
déclaré pénalement irresponsable 
le suspect du meurtre de Sarah 
Halimi, sexagénaire juive tuée en 
2017. « Le besoin de procès est là »,  
a-t-il lancé, rappelant qu’un pourvoi 
en cassation avait été formulé.

Simonnet sans la Gauche 
républicaine et socialiste.  
La Gauche républicaine et socialiste 
a annoncé jeudi quitter la campagne 
de la candidate LFI à la Mairie  
de Paris, Danielle Simonnet,  
lui reprochant de « mettre dans le 
même sac » Anne Hidalgo, la droite 
et les candidats macronistes.

LE CHIFFRE

35 000 000 €
C’est la somme à laquelle un immense 

(6 000 m2), mais décrépi,  
hôtel particulier situé près  

des Invalides (7e) a été adjugé, jeudi, 
lors de sa vente aux enchères.

Cabinet immobilier Féau
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Sport Le streetball, 
porté par des 
associations et la Mairie 
de Paris, se développe 
de plus en plus 

Ils n’ont pas attendu la venue d’un 
match de NBA ce vendredi à Bercy pour 
saisir la balle au bond. Ils, ce sont les 
acteurs du basket parisien qui ont fait 
de la Ville lumière l’un des spots mon-
diaux de la balle orange, et particulière-
ment du streetboard (ou basket de rue). 
Cette montée en puissance a été ren-
due possible par un accompagnement 
fort de la Mairie de Paris. « Sur les trois 
dernières années, on a investi presque 
3 millions d’euros pour la construction 
ou la rénovation de terrains extérieurs, 
comme celui des Halles ou ceux sous 
le métro Stalingrad », affirme Jean-
François Martins, adjoint au sport.

Tournois, expos, concerts
La rénovation des terrains de Stalingrad, 
un temps occupés par des SDF, a été 
menée dans le cadre d’un projet de bud-
get participatif porté par l’association 

Meltin’Club. « Nous avons connu ce ter-
rain à sa naissance en 1994, se souvient 
Bakary Sakho, cofondateur du collectif. 
Il était important de le préserver pour 
que des jeunes puissent continuer à y 
jouer. » Aujourd’hui, Meltin’Club pro-
met « des tournois, des expos, des ren-
contres-débats, des concerts ».
En parallèle, des entités privées ont fi-
nancé la restauration de playgrounds 
dans la capitale. « On a travaillé avec les 
grands clubs et les équipementiers afin 
d’aller chercher des fonds privés pour 

faire des terrains, non seulement neufs, 
mais qui ont en plus un peu de style, 
comme le terrain Duperré dans le 9e, 
rénové avec l’aide de Nike et inauguré 
avec Lebron James en 2015 », détaille 
l’adjoint au sport. La Mairie de Paris a 
noué depuis quelques années des liens 
avec la NBA, avec pour résultat, entre 
autres, la rénovation en 2016 du play-
ground rue Charles-Moureu (13e).
A côté de ce travail sur les infrastruc-
tures, le tournoi Quai 54 s’est affirmé 
comme le plus grand événement 

streetboard au monde. « On a créé le 
tournoi en 2003 pour pouvoir s’amuser 
entre amis, raconte Hammadoun Sidibé, 
fondateur de l’événement. En 2019, il y 
avait 15 000 spectateurs sur le week-
end avec 160 joueurs sur le terrain. »

Le succès de la compétition urbaine 
a été accompagné par la Mairie, qui 
« nous fait confiance dans le dévelop-
pement de l’événement », se réjouit 
Hammadoun Sidibé. L’engouement 
pour Quai 54 et le streetboard se véri-
fie aussi sur les playgrounds parisiens. 
« Malgré le froid actuel, les terrains de 
Stalingrad sont constamment occupés, 
se félicite Bakary Sakho. Il y a une très 
forte demande de streetboard, une vo-
lonté de pratiquer en dehors du basket 
académique. » Jean-François Martins 
abonde : « Dès qu’on rénove ou qu’on 
crée un terrain de basket, il est tout de 
suite plein. »  Guillaume Novello

Lire aussi p. 14

La rue met la main au panier

Le playground duperré, dans le 9e arrondissement, a été rénové en 2015.
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Tous les jours, suivez l’actualité  
de votre région et participez !
paris@20minutes.fr

avec  
vous

12 h-17 h 30 VENDREDI
La NBA à Paris
Alors que les Bucks de Milwaukee 
affrontent les Hornets de Charlotte  
à Paris, la halle des Blancs-Manteaux 
accueille la NBA House, où les fans 
de basket pourront rencontrer d’ex-
gloires NBA. Une expo photos sur 
Tony Parker a investi le square  
de la Tour-Saint-Jacques.
Gratuit. 48, rue Vieille-du-Temple.  
Mo Hôtel-de-Ville.

14 h 30-19 h SAMEDI
L’écologie au cœur du débat
Un parlement climatique s’installe  
à Paris, au pavillon de l’Arsenal. 
L’Ecole nationale supérieure 

d’architecture de Versailles organise 
deux jours de conférences et  
de débats sur l’écologie avec des 
rapporteurs du Giec, des architectes, 
des historiens et des scientifiques.
Gratuit dans la limite des places disponibles. 
21, boulevard Morland. Mo Sully-Morland.

10 h-19 h DIMANCHE
Chaussures à son pied
L’association Son of Sneakers 
organise le Sneakers Summit sur le 
thème « Les sneakers de la rue au 
grand écran », au Paris Event Center. 
Un musée ainsi que des stands pour 
acheter ou customiser sont prévus.
11 €. 20, avenue de la Porte-de-la-Villette.
Mo Porte-de-la-Villette.

L’agenda du week-end

Pour figurer dans l’agenda, écrivez à paris@20minutes.fr.

Le soleil s’impose sur  
les trois quarts des régions,  
avec, en prime, de la douceur.  
Les pluies perdurent en revanche 
sur le Sud-Est, sous forme 
d’orages.

AUJOURD’HUI

ET EN FRANCE

DEMAIN

matin après-midi matin après-midi

2 °C 10 °C

La météo à Paris

0 °C 6 °C

La majeure partie du pays 
se fait une place au soleil

« Malgré le froid 
actuel, les terrains 
sont constamment 
occupés. »

Bakary Sakho, Meltin’Club
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Le virus apparu en Chine n’est pas 
encore une urgence internationale. 
L’Organisation mondiale de la santé 
a jugé jeudi qu’il était « trop tôt » 
pour déclencher l’alerte 
internationale face au virus  
apparu en Chine, qui s’est répandu 
dans plusieurs pays. L’OMS  
a par ailleurs demandé à Pékin  
que le confinement de millions 
d’habitants soit de « courte durée ».

Le Parquet antiterroriste saisi 
après la découverte d’explosifs.  
Un homme fiché S et sa compagne 
ont été placés en garde à vue jeudi 
après la découverte d’engins 
explosifs artisanaux dans un 
immeuble d’Epinal, dans le cadre 
d’une enquête menée par le 
Parquet national antiterroriste.

La Shoah ne peut être utilisée pour 
« justifier » la « haine », dit Macron. 
Lors des commémorations à 
Jérusalem du 75e anniversaire de  
la libération du camp d’Auschwitz, 
jeudi, Emmanuel Macron a déclaré 
que la Shoah ne pouvait être  
utilisée pour justifier la « division » 
ou la « haine contemporaine ».

Michel Fourniret 
veut être traité 
comme coupable
Info «20 Minutes» 
« Il est possible que oui et il est pos-
sible que non. » Du Fourniret dans le 
texte. D’après le procès-verbal de dix 
pages que 20 Minutes a pu consulter, le 
tueur en série Michel Fourniret a « ex-
horté » la juge Sabine Khéris, lors de 
son audition ayant conduit à sa mise 
en examen, le 27 novembre, à le « trai-
ter comme coupable » de la disparition 
d’Estelle Mouzin, le 9 janvier 2003 à 
Guermantes (Seine-et-Marne). Dans 
le même temps, il précise que sa mé-
moire lui fait « défaut ».
Agé de 77 ans, le tueur en série est 
touché par un « processus cérébral de 
nature dégénérative », selon une ex-
pertise psychologique. « Ce n’est pas 
drôle de vieillir, précise-t-il à ce propos 
à la juge Khéris, chargée d’instruire 
à Paris l’enquête. Les neurones, ils 
foutent le camp ! » Et si la vérité venait 
de Monique Olivier, son ex-femme ? 
Selon nos informations, elle doit être 
réentendue ce vendredi par la juge. Le 
but ? Fournir des éléments permet-
tant à Michel Fourniret de retrouver 
sa mémoire « qui fiche le camp ».  
 Vincent Vantighem

Les opposants maintiennent la pression
Des retraites aux flambeaux jeudi soir, 
à la veille de la septième journée natio-
nale de manifestations, ce vendredi, les 
opposants à la réforme des retraites 
maintiennent la pression sur le gouver-
nement pour arracher le retrait du pro-
jet. « La détermination ne faiblit pas », 
a prévenu le secrétaire général de la 
CGT Philippe Martinez sur Public Sénat. 
Le trafic du métro en région parisienne 
sera ainsi « très perturbé », mais au-
cune ligne ne sera totalement fermée, 
a indiqué la RATP. Après un retour à la 
quasi-normale les jours précédents, le 
trafic SNCF sera à nouveau perturbé ce 
vendredi avec sept TER sur dix en ré-
gion, six Transilien sur dix en banlieue 

parisienne, mais le trafic TGV sera nor-
mal. Dans le trafic aérien, « des per-
turbations sont à prévoir », prévient la 
Direction générale de l’aviation civile. 
Et selon le syndicat SNUipp-FSU, 40 % 
des enseignants du premier degré de-
vraient faire grève ce vendredi.
Le jeudi 30 pourrait faire l’objet d’une 
nouvelle journée de « temps fort », selon 
la CGT. La CFE-CGC a toutefois souhaité 
« faire [une] pause » après ce vendredi : 
« Nos gens sont difficilement mobili-
sables sur la durée, a déclaré Gérard 
Mardiné, no 2 de la confédération des 
cadres. Ils ont des responsabilités et 
ne sont pas demandeurs que l’activité 
économique soit trop perturbée. »

le trafic dans le métro parisien 
devrait être perturbé ce vendredi.
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« Tous les cinq ans, il faudra 
que le système soit équilibré »
Retraites Le député 
LREM Olivier Véran 
répond à vos questions 
sur le projet de réforme

Depuis des mois, le sujet des retraites 
est au cœur des débats. Alors que les 
deux projets de loi sont présentés en 

Conseil des 
ministres ce 
vendredi, un 
défenseur du 

projet, le député LREM Olivier Véran, 
a répondu à vos questions.

Corinne et Frédéric, nés avant 1975, 
demandent si la réforme va modifier 
leur pension…
Seules les personnes nées à partir 
de 1975 sont concernées par la bas-
cule dans le régime universel. Pour 
les régimes spéciaux, des périodes de 
transition plus longues sont prévues. 
Pour tous les autres, rien ne changera.
Ne seront-ils pas concernés  
par l’âge pivot ?
Initialement, il était prévu que tous 
les Français, quels que soient leur ré-
gime de retraite et leur date de nais-
sance, ait un âge pivot, mis en place 
progressivement dès 2022, pour at-
teindre 64 ans en 2027. Mais cette par-
tie a été retirée par le Premier mi-
nistre. Une conférence des financeurs 
rendra fin avril des propositions pour 
combler le déficit prévisible sur la pé-
riode 2027-2037.
Laurène s’inquiète : « L’âge 
d’équilibre évoluera-t-il ? »
Tous les cinq ans, il faudra que le sys-
tème soit équilibré. Une règle d’or 

obligera les gouvernements à s’oc-
cuper du déficit et à trouver une so-
lution avec les partenaires sociaux.
Dominique demande combien 
d’euros de salaire brut permettront 
d’acquérir un point ?
Dix euros permettront d’acquérir un 
point.
Renaud vous interpelle : « Pouvez-
vous expliquer par quel tour  
de magie une retraite calculée  
sur l’ensemble d’une carrière  
sera plus favorable aux salariés 
qu’une retraite calculée sur les 
vingt-cinq meilleures années ? »
Pour les salariés du privé, on prend 
aujourd’hui leurs vingt-cinq meilleures 
années pour calculer leur pension, 
mais on ne prend en compte rien 
d’autre. Or les carrières sont très 

souvent percutées par des périodes 
de chômage, d’invalidité, de maladie, 
de maternité. Jusqu’à présent, les per-
sonnes qui avaient des interruptions 
de carrière étaient obligées de travail-
ler plus longtemps et avaient des pen-
sions plus faibles. Ce ne sera plus le 
cas avec le système par points.
Plusieurs lecteurs pointent les 
difficultés des seniors à trouver  
un emploi. Christine demande  
si votre réforme, fixant un âge 
d’équilibre à 64 ans, ne va pas 
mettre ces personnes au chômage ?
L’emploi des seniors est un vrai pro-
blème dans notre pays. Il est indispen-
sable d’assortir l’âge d’équilibre à un 
grand plan d’emploi pour les seniors 
pour notre pays.  Propos recueillis par 
 Laure Cometti et Thibaut Le Gal

Olivier Véran est l’un des rapporteurs de la réforme à l’Assemblée nationale.
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• Diplômes Bac +2 à Bac +5

• Certificats / Blocs de compétences

• VAE

Une offre de formation complète en ressources humaines
et management d’entreprise :

1, rue jacques Bingen, 75017 Paris | 01 80 97 55 14 | M°2 Villiers | M°3 Malesherbes

Détails & Inscription sur :

www.formationcontinue.groupe-igs.fr

SAMEDI 1ER FÉVRER 2020 DE 9H À 13H

PORTES
OUVERTES

FORMATION
CONTINUE

Le taxi s’immobilise le long du trottoir. 
L’homme sort son téléphone portable 
et scanne un QR code sur la vitre ar-
rière du véhicule, après avoir briève-
ment pianoté à l’écran. La porte cou-
lissante s’ouvre, et le cobaye s’installe 
à bord. Puis une pression sur une ta-
blette à l’intérieur met la voiture en 
branle, vers sa destination préprogram-
mée. Cette expérimentation de véhi-
cule sans conducteur lancée lundi à 
Tokyo, au Japon, est présentée comme 
une première mondiale. Surtout, c’est 
l’aperçu d’une solution qui se développe 
dans l’Archipel.
« Pour notre industrie touchée par le 
manque de personnel [lié au vieillisse-
ment de la population], et alors que le 
nombre de touristes ne cesse d’augmen-
ter, les taxis sans conducteur sont une 
chance », estime Kazutaka Tomita, pré-
sident de la société de taxis Hinomaru.

Le système mis à l’essai pendant deux 
semaines relie les deux aéroports des-
servant Tokyo à un quartier central de la 
capitale japonaise, en regroupant trois 
moyens de transport : un bus – avec 
chauffeur –, un taxi autonome et un ser-
vice de voiturettes électriques mono-
places pour se mouvoir dans la zone 
piétonne centrale. Principale nouveauté 
de cette expérimentation : une appli-
cation permet de chercher son trajet, 
le réserver, le payer, et accéder à ces 
différents moyens de transport.

« Il nous faut plus de données »
La partie du trajet en taxi autonome 
avait déjà donné lieu à une expéri-
mentation en 2018, sur une distance 
de 5 km. « Cette fois, le trajet n’est que 
de 3 km, mais les conditions de trafic 
sont plus difficiles, explique à 20 Minutes 
Hisashi Taniguchi, patron de ZMP, la 

société spécialisée dans les robots à 
l’origine du projet. « La difficulté est de 
comprendre les comportements des 
conducteurs. Nous avons collecté beau-
coup de données la première fois, mais 
il nous en faut encore plus. »
Ces expérimentations se multiplient 
au Japon cette année. Les construc-
teurs espèrent tirer parti des Jeux 
olympiques de Tokyo (du 24 juillet au 
9 août), pendant lesquels les regards 
du monde entier seront tournés vers 
l’Archipel. En décembre, ZMP a aussi 
testé un bus électrique autonome de 
transport de passagers qu’elle espère 
faire entrer en fonction cette année. La 
firme entend également tester en 2020 

des tracteurs à bagages sans conduc-
teur dans les aéroports de Narita (près 
de Tokyo) et d’Osaka.
Les constructeurs automobiles de l’Ar-
chipel ne sont pas en reste. Toyota as-
surera pendant les Jeux le transport 
des athlètes dans le village olympique 
et paralympique avec son minibus au-
tonome e-Palette, équipé de larges 
portes et de rampes d’accès élec-
triques. Honda pourrait aussi lancer 
cet été une nouvelle version de sa ber-
line Legend, permettant au conduc-
teur de déléguer le pilotage à l’ordina-
teur dans les bouchons sur l’autoroute.
 De notre correspondant  
 à Tokyo, Mathias Cena

Le Japon essaie 
sans les mains
Transports Les véhicules sans conducteur  
sont expérimentés dans l’Archipel cette année, 
alors que les JO de Tokyo vont attirer les regards

une voiturette électrique et des taxis autonomes, testés à tokyo lundi.

M
. C

en
a 

/ 2
0 

M
in

ut
es



6
Vendredi 24 janvier 202020 MINUTES AVEC
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C’est l’actuel successeur de l’abbé Pierre, et il 
est animé de la même fougue pour défendre la 
situation des plus démunis. Christophe Robert, le 
délégué général de la Fondation Abbé-Pierre, re-
vient sur le creusement des inégalités en France 
et analyse la politique sociale du gouvernement 
depuis le début du quinquennat.

Vous allez bientôt dévoiler le rapport sur  
le mal-logement (lire l’encadré). La situation 
a-t-elle empiré en un an ?
Nous souffrons d’un manque 
de données statistiques. 
Mais, selon l’Insee, entre 2001 
et 2012, le nombre de SDF a 
augmenté de 50 %. Par ail-
leurs, avec les nuits solidaires 
de comptage des personnes à 
la rue organisées par certaines 
villes, on sait que le phénomène a 
sensiblement augmenté.
Selon le rapport d’Oxfam, en France,  
les inégalités sont reparties à la hausse  
depuis 2018. Comment l’expliquez-vous ?
Les inégalités se creusent et on assiste à une 
surconcentration insupportable des richesses dé-
tenues par une poignée de personnes. Certains 
choix fiscaux depuis le début du quinquennat ont 
contribué à creuser les inégalités, comme la sup-
pression de l’impôt sur la fortune et son rempla-
cement par un impôt sur la fortune immobilière. 
Les 10 % les plus riches ont capté le tiers des 
gains liés à ces réformes en 2018. Parallèlement, 
on assiste à une diminution des entrées fiscales 
qui réduit d’autant la capacité de mener des po-
litiques sociales et de développer les services 

publics. On est à l’opposé de la société solidaire 
que prônait l’abbé Pierre.
Le gouvernement a pourtant mis  
en place des mesures sociales  
après la crise des « gilets jaunes »…
Il a tenté de corriger le tir, en décidant l’augmen-
tation de la prime d’activité, l’élargissement du 
chèque énergie, des baisses d’impôt. Mais l’en-
semble des mesures de ces deux dernières an-
nées a été peu profitable aux plus démunis. Pour 

les 5 % les plus pauvres, elles repré-
sentent en moyenne 11 € de pou-

voir d’achat en plus en 2020 
contre 1 000 € pour une par-
tie des classes moyennes. On 
a l’impression que le gouverne-
ment estime avoir fait son bou-

lot en répondant aux besoins des 
classes moyennes inférieures. Mais 

il n’y a pas eu de revalorisation du RSA par 
exemple. L’Etat doit protéger les 
10 % les plus pauvres.
Vous alertez sur la situation 
des jeunes de moins  
de 25 ans. Leur situation 
s’est-elle dégradée ?
Le taux de chômage des 
moins de 25 ans est de 20,8 %, 
le taux de pauvreté des 18-29 
ans est de 19,7 % et un quart des 
SDF a entre 18 à 29 ans. Car tous les 
jeunes n’ont pas la chance de bénéficier de la 
solidarité familiale. Et les moins de 25 ans ne 
bénéficient pas du RSA. De plus, la réforme de 
l’Assurance-chômage va toucher de plein fouet 
les jeunes qui ont un emploi précaire. De même 

que la réforme des APL, qui sera mise en œuvre 
en avril.
On se souvient des expressions d’Emmanuel 
Macron au début de son quinquennat telles que  
« le pognon de dingue  
des minima sociaux »… 
A-t-il changé de ton vis- 
à-vis des plus modestes ?
Oui, il semble y avoir eu une 
inflexion des discours. En tout 
cas, ses mots ont choqué. Les 
plus pauvres ont déjà parfois 
le sentiment d’être pointés du 
doigt. Si, en plus, le discours 
du président de la République 
laisse entendre qu’ils ont un 
peu choisi la situation qu’ils 
vivent et qu’ils pourraient 
facilement la changer, c’est 
très violent.

Qu’attendez-vous du 
gouvernement 

d’ici à la fin du quinquennat ?
Avec 54 autres organisations as-
sociatives, syndicales, mutua-
listes, nous avons produit un 
pacte du pouvoir de vivre. Nous 

avons des propositions : un impôt 
plus progressif, taxer davantage les 

dividendes, encadrer les loyers dans les 
zones tendues, revenir sur les coupes opérées 
sur les APL, mettre fin à des dérogations qui bé-
néficient aux revenus du capital. Nous espérons 
que ces idées seront suivies. Il faut une in-
flexion sociale de la part du gouvernement. 
 Propos recueillis par Delphine Bancaud

« Les inégalités se creusent et on assiste à une surconcentration insupportable des richesses », estime Christophe Robert, dans les locaux de 20 Minutes.
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Le contexte
La Fondation Abbé-

Pierre rend son 
rapport sur le mal-

logement, jeudi. 
Celui-ci insistera  

sur la situation des 
personnes seules en 

proie à des difficultés 
pour trouver un toit et 
sur la manière dont la 
politique du logement 
pourrait être abordée 
lors des municipales.

« L’Etat doit 
protéger  
les 10 % les  
plus pauvres. »

« Il faut une 
inflexion sociale 
de la part du 

gouvernement. »

« On est à  
l’opposé de la 

société solidaire 
que prônait  

l’abbé Pierre »
Inégalités 

Chaque vendredi,  
un témoin commente 

un phénomène  
de société

Christophe Robert, délégué général de la Fondation Abbé-Pierre



Samir,
Facteur à
Saint-Brevin-les-Pins

J’aime l’action,
j’ai choisi unmétier de terrain,
je suis facteur

La Poste recrute
1000 facteurs (h/f) sur l’Île-de-France
www.laposterecrute.fr

La Poste – SA au capital de 3 800 000 000 euros – 356 000 000RCS Paris - Siège social : 9 rue du colonel Pierre Avia – 75015 Paris - Janvier 2020 - Imprimeur : pom-s, 100 rue de Vaugirard, 75006 Paris
Conception-réalisation : - Crédit photo : Bruno Levy.

Être dans l’action ? Pour moi, c’est être au cœur de la vie de mon
quartier en allant à la rencontre de mes clients et en leur apportant
des services au quotidien. C’est aussi créer du lien social
et de la proximité entre les gens. Alors oui, j’ai choisi d’être facteur,
un métier de terrain.
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2 Hêtre ou ne pas hêtre, 
telle est la question

Il aurait pu servir de décor à une scène 
de Game of Thrones, tant l’ambiance au 
pied de cet arbre est atypique. Le hêtre 
multicentenaire de Saint-Jammes de 
Bezaucelle, à Sorèze dans le Tarn, 
vient d’être élu arbre de l’année 2019  
par le public. Perché sur une colline 
boisée de la montagne noire, adossé 
aux ruines d’une chapelle préromane, 
il n’en fallait pas plus pour compléter 
la légende du Fagus sylvatica, vieux de 
450 ans. Son titre en poche, il est ins-
crit d’office au concours d’arbre euro-
péen de l’année pour lequel les votes 
s’ouvriront le 1er février.

3 La manifestation n’était 
pas de la figuration

Des personnes qui pensaient avoir été 
embauchées comme figurants sur le 
tournage d’un film se sont retrouvées 
au milieu d’une véritable manifestation 
à Vancouver (Canada), comme elles l’ont 
raconté aux médias jeudi. Elles ont été 
payées jusqu’à 150 $ canadiens (103 €) 
pour deux heures à soutenir Meng 
Wanzhou, directrice financière du géant 
chinois Huawei, qui contestait sa procé-
dure d’extradition vers les États-Unis.

4 Psyche 16, l’astéroïde  
à la valeur astronomique

La Nasa va lancer en 2022 une sonde 
programmée pour s’approcher au plus 
près de l’astéroïde Psyche 16 , d’ici à 
2026. Le corps céleste suscite la cu-
riosité et l’engouement des spécia-
listes par rapport à sa valeur, qui est 
estimée à 700 milliards de mille mil-
liards de milliards de dollars, soit 631 
quintillions d’euros. L’aérolithe est en 
effet constitué d’or et d’autres métaux 
précieux en énorme quantité.

5 Le prix d’une tombola 
mexicaine s’envole

Qui sera l’heureux gagnant ? Faute 
d’acquéreur, le Mexique va mettre en 
jeu son avion présidentiel au cours 
d’une loterie. Le Boeing 787 aux cou-
leurs du pays sera l’unique lot d’une 
tombola exceptionnelle, organisée à 
l’initiative du président Andres Manuel 
Lopez Obrador, pour tenter de réduire 
le train de vie de l’Etat mexicain, a rap-
porté le Washington Post.

6 Des années de mitard 
pour un molard ?

Un procureur turc a requis jeudi 
jusqu’à dix-huit ans de prison contre 
un ancien livreur accusé d’avoir craché 
dans une pizza avant de la remettre au 
client, lequel a visiblement peu goûté 
le geste. Les faits se sont déroulés le 
24 décembre 2017 à Eskisehir, dans le 
nord-ouest de la Turquie.

7 On ne coupera pas  
à la parité

Dans un nouveau salon bordelais, c’est 
la longueur de vos cheveux et le temps 
passé à les coiffer qui vont influencer le 
prix final. Normalement, dans la majo-
rité des salons, les tarifs pour la clien-
tèle féminine sont plus élevés, peu im-
porte la coupe. Chez Holy Cut, rue du 
Mirail à Bordeaux, on propose désor-
mais des coupes courtes au même prix 
pour les hommes et les femmes.

8 Dites une bêtise et  
vous en paierez la note

Un restaurant, le Tom’s Diner à Denver 
dans le Colorado (Etats-Unis), ajoute 
un supplément de 38 cents (34 cen-
times d’euros) sur la note d’un client 
pour chaque « question idiote » posée, 
a rapporté le quotidien américain 
Today. Ce supplément apparaît clai-
rement sur la facture.

9 Nos internautes  
ont du talent

De la langue des 
signes au menu
Depuis quelques semaines, Imane 
est la cogérante d’un nouveau resto 
un peu particulier situé rue Saint-
Léonard, dans le centre-ville de 
Nantes. Cette jeune femme de 28 ans, 
sourde de naissance, a monté avec 
Kanyaman, une amie entendante, un 
restaurant bilingue français - langue 
des signes : la Papotière, dont l’inau-
guration officielle a lieu samedi.
Pour passer commande, directement 
au comptoir, les clients peuvent poin-
ter du doigt la vitrine où tous les plats 

(entrées et desserts), faits maison, 
sont exposés. A côté, un petit des-
sin donne la traduction en langue 
des signes.
Pour les réservations, les clients 
passent par Facebook. Pour les four-
nisseurs, beaucoup communiquent par 
texto. Et tout devrait encore mieux se 
passer quand le système de vibreurs 
sera installé entre la salle et la cui-
sine, pourtant ouverte. Car aux four-
neaux, Lila, elle aussi, est sourde. 
 A Nantes, Julie Urbach Kanyaman (à g.), entendante, et imane, sourde, ont monté leur propre restaurant.
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Cette photo nous a été 
envoyée par Nora 
Assoul, via Instagram 
@nora.assoul.
Vous êtes doué pour  
la photographie ?  
Envoyez vos images  
à contribution@20minutes.fr 
ou postez-les sur Instagram 
avec le hashtag 
#nosinternautesontdutalent

Vos photos ne seront destinées 
qu’à cette rubrique.  
Pour en savoir plus sur la gestion 
de vos données :  
https://www.20minutes.fr/
politique-protection-donnees-
personnelles

A Béjaïa,  
en Algérie. 

Une internaute est en quête de 
conseils depuis qu’elle a reçu un 
courrier assez étonnant à son domi-
cile. « Conformément au rè-
glement de copropriété de la 
résidence […], il est interdit de 
suspendre des linges aux fa-
çades de la résidence. Or vous étendez 
en façade un gilet jaune fluorescent 
depuis maintenant plusieurs mois sur 
le balcon que vous avez en location. 
Nous vous demandons donc d’enlever 
celui-ci sous 48 h faute de quoi nous 
le ferons enlever par l’intermédiaire 
[du] syndic à vos frais », lui enjoint son 
interlocuteur, qui affirme s’exprimer 
au nom des « copropriétaires de l’im-
meuble ». Si de nombreux internautes 
jugent cette demande surprenante ou 

choquante, en raison de sa nature sup-
posée « politique », elle n’a pourtant 

rien d’illégal ou d’inhabituel. 
« Les règlements de copro-
priété interdisent généra-
lement de stocker des ob-

jets dans les parties communes et 
obligent à respecter l’aspect esthé-
tique de la façade, nous explique 
Ganaëlle Soussens, avocate experte 
en droit immobilier. Concrètement, si 
les volets d’un immeuble sont bleus, il 
sera impossible de peindre les siens 
en rose. L’interdiction de suspendre 
du linge – quel qu’il soit – au balcon 
peut donc s’inscrire dans ce cadre. »
 Alexis Orsini
20 Minutes lutte contre les fake news.  
Un doute ? Ecrivez à fakeoff@20minutes.fr.

Un règlement peut obliger à retirer 
un gilet jaune de son balcon 10
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nounours, présinours  
du Touitoui des chats.

« Je veux que les pôtichats puissent dominer le monde »
Réglisse sur le carnet de santé, 
Nounours le chat est le président au-
toproclamé de la République féline, 
qui se développe à vue d’œil sur le 
Twitter francophone, le Touitoui des 
pôtichats. Son gouvernement et sa po-
pularité ne cessent de grandir.

Nounours, pourquoi avez-vous
choisi de rejoindre Twitter, plutôt 
qu’un autre réseau social utilisé
par les humains ?
En fait, tout est partie de quand gé 
volé le téléphone de mon humain*. Gé 
fouillé dans son téléphone. Y’avait un 
oiseau bleu que cé pas un oiseau qu’on 
prédate [qu’on chasse], alors je l’ai 

utilisé et j’ai vus que mon humain uti-
lisé UN MOYEN DE COMMUNICATION 
INDÉTERMINÉ SANS MOI. Ce qui veut 
dire on parle à des gens, pôtêtre c’est 
des chats comme moi ! Et gé vite trou-
ver SuetterlinKatz que elle m’a ap-
prit à écrire.
Vous et les autres chats de Twitter 
êtes de plus en plus organisés.
Quel est votre but ?
Les humains ils croivent qu’ils nous 
dominent, alors on va renverser 
la table. On a décidé de faire notre 
propre gouvernement, dont je suis le 
présinours. On se répartie la tâche du 
gouvernement en plein de minoustre. 
Moi, mon rôle cé de m’assurer que les 

pôtichats puissent dominer le monde 
et faire facilement partie de mon gou-
vernement. Je passe les décrets pour 
se défendre contre les humains.
Quel message voulez-vous faire 
passer aux humains qui vous lisent ?
Alors qu’est-ce que je peux dire aux 
humains : venez pas trotro nous em-
bêtez sur le Touitoui, et surtout, si un 
chat vous a adopté, on peut l’accueillir 
sur notre Touitoui. Il peut même être 
minoustre. 
 Propos recueillis par M.Lo.
* Cette interview a été réalisée par messages 
interposés. La graphie choisie par l’interviewé 
a été gardée, pour voir la manière dont 
s’expriment les chats sur Twitter.
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Insolite Des twittos 
animent des comptes 
au nom de leur chat. 
Une façon de faire 
passer des messages

Tout a commencé par « un concours 
des plus beaux chats de twittos » lancé 
par notre collègue journaliste. Une 
armée de « pôtichats », des chats uti-
lisateurs de Twitter, mécontents des 
conditions du concours, a alors débar-
qué. « Mais tes règles elles sont un peu 
toutes pourries paske le Twitwi des pô-
tichats c’est les chats qui le gèrent tu 
vois », écrivait DidineChatNinja.
Il s’avère que le Touitoui (ou Twitwi) des 
pôtichats est bel et bien une commu-
nauté à part entière sur le Twitter fran-
cophone. Ils ont leurs codes, leur lan-
gage et leurs passions. Ils ont même 
un gouvernement : le Twitwi est une 
république (féline), avec à sa tête un 
présinours (lire l’interview ci-dessous).

Pour faire partie du Touitoui, il suffit 
d’être un compte de chat et d’adop-
ter leur manière de parler, ex-
plique Valentin, « l’humain » derrière  
@Nounourslechat, le présinours. Cet 
étudiant de 20 ans n’a pas de compte 
à son nom, seulement celui de son 
chat, Réglisse à l’état civil, bientôt 
5 ans. « Avant que je ne découvre la 

communauté des chats, j’utilisais déjà 
sa photo pour être anonyme sur les 
réseaux sociaux. »
Géraldine, 47 ans, l’humaine derrière 
Marley et Pago, les chats du compte  
@DidineChatNinja, utilise ce dernier 
pour faire passer des messages : 
« On twitte souvent pour encourager 
à adopter, à tatouer son chat ou à le 
stériliser. D’autres personnes utilisent 
le Touitoui comme une bulle en dehors 
de la négativité des réseaux sociaux. » 
Géraldine, comme Valentin, évitent de 
parler politique ou de « sujets polé-
miques » via leur animal. Mais la plu-
part des chats racontent le quotidien 
de leurs humains, et donc parlent de 
la société. « Par exemple, plusieurs 
ont des humains qui font le rama-
dan. Ils en ont parlé, c’est devenu le 
“rat-madan” dans notre langage », 

explique Géraldine. Mais les chats 
abordent parfois des sujets plus dif-
ficiles. Comme la mort, ou « la Grande 
Sieste ». 
Crapouille, l’un des pionniers du 
Twitter des chats, est ainsi décédé 
en décembre. A travers ses derniers 
tweets, on peut lire sa maladie, l’in-
quiétude et le chagrin de sa maîtresse. 
« Beaucoup de gens se cachent pour 
pleurer quand ils perdent un animal. 
La solidarité qu’on ressent sur Twitter 
aide dans le deuil », estime Géraldine.

Des deuils personnels
Certains racontent même des deuils 
personnels « vus » par leur félin. C’est 
le cas de Claire, 38 ans. « J’ai un peu 
discuté via mon chat de la mort de 
mon père. J’ai raconté certains épi-
sodes un peu absurdes : le chat n’a 

pas arrêté de se cacher parce qu’il 
était perdu dans une maison pleine 
de monde. Raconter la vie à travers 
les yeux de son animal est aussi une 
manière de mettre à distance certains 
événements. »
Cette docteure et enseignante-cher-
cheuse en littérature comparée est 
« l’humaine » de Scat, le chat qui parle 
depuis le compte @SuetterlinKatz à 
ses 5 900 abonnés. Claire a en partie 
créé le langage aujourd’hui utilisé par 
le Touitoui : « Je le fais parfois twit-
ter sur l’actualité, le foot, les mani-
festations, les présidents… C’est une 
façon de se servir de la voix du chat 
pour faire de la parodie. D’ailleurs, si 
on regarde les écrivains qui se sont 
amusés à faire intervenir des bêtes, 
c’est souvent pour faire la satire des 
humains… » Mathilde Loire

Pas de « chatrabia » dans leurs débats

« On twitte souvent 
pour encourager  
à adopter, à tatouer 
son chat ou  
à le stériliser. »

Géraldine,  
humaine de Marley et Pago

Le Touitoui (ou Twitwi) des pôtichats est une communauté à part entière sur le Twitter francophone.
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Pourquoi l’homme devrait-il supporter 
de vieillir ? Le transhumanisme n’a pas 
peur d’envisager l’immortalité comme 
une réalité future. Hélène Merle-Béral, 
médecin, spécialiste des leucémies, 
étudie, elle, cette injustice dont font 
l’objet la plupart des espèces vivantes 
dans L’Immortalité biologique, qui a été 
publié mercredi chez Odile Jacob.

Vous parlez d’immortalité biologique 
dans votre livre, pouvez-vous 
expliquer ce que c’est ?
L’immortalité biologique existe, on peut 
l’observer dans la nature. C’est la ca-
pacité pour un organisme de rajeunir et 
de vieillir éternellement. Il n’y a qu’un 
exemple, c’est la méduse Turritopsis 
nutricula. Elle peut vivre sous deux 
formes. Quand elle est dans des condi-
tions de stress, elle repasse à l’état de 
polype, elle inverse le processus de 

vieillissement. Quand les conditions 
extérieures sont meilleures, elle peut 
redevenir méduse.
Certains transhumanistes pensent
que l’homme qui vivra 1000 ans est déjà 
né. Qu’en pense la médecine ?
La médecine, bien sûr, n’est pas d’ac-
cord. On commence à décrypter beau-
coup de mécanismes, mais on ne sait 
pas comment tout s’enchaîne. Les fac-
teurs génétiques, les radicaux libres, 
les oxydants, ce qui détruit nos molé-
cules ADN… On tâtonne, mais on avance 
quand même. Ça me paraît vertigineux 
de repousser les limites de la mort, 
mais ça ne me paraît pas impossible.
A quel âge pourra-t-on
espérer mourir ?
Aujourd’hui, on admet que la nature 
humaine ne peut pas dépasser 115 
ans. Jeanne Calment détient le re-
cord mondial à 122 ans, mais il n’y a 

pas d’autres exemples. On dénombre 
pas mal de centenaires dans le monde. 
Je pense que, avec tous les progrès, 
on pourrait banaliser ce phénomène. 
La médecine préventive se développe 
rapidement. Quand j’ai commencé 
en tant qu’hématologiste, il y a une 
trentaine d’années, certaines ma-
ladies du sang étaient inéluctable-
ment mortelles. Maintenant, on les 
guérit. Pourquoi ne pourrait-on pas 
réaliser des choses dans vingt ans 
qui nous paraissent impossibles au-
jourd’hui ? Mais il faut rester modeste. 
L’immortalité, honnêtement, non.
Avez-vous été surprise par une 
récente avancée technique ?

Concernant le vieillissement, pas par 
grand-chose. Le plus répandu, au-
jourd’hui, ce sont les crèmes – ça n’a ja-
mais vraiment marché – et la chirurgie.
Si vous faites appel à votre 
imagination, qu’est-ce qui vous 
semble le plus proche d’arriver ?
Interfacer le cerveau avec de l’intelli-
gence artificielle et avoir un cerveau 
numérisé, virtuel, c’est un cauchemar, 
mais pas une réalité tangible. Ce qui 
me paraît le plus réalisable, ce sont 
les progrès médicaux. Pas une immor-
talité, mais le ralentissement du dé-
labrement de la vieillesse. 
 Propos recueillis 
 par Laure Beaudonnet

Jeanne Calment (ici, à 114 ans) est décédée à 122 ans : une exception.
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« Il faut rester 
modeste »
Transhumanisme La médecin Hélène 
Merle-Béral estime que repousser les limites 
de la mort n’est pas impossible

Le rapport Racine veut passer 
à l’action pour aider la création

Pouvoirs publics 
Le rapport de Bruno Racine, 

très attendu par les au-
teurs, notamment les 

dessinateurs et les 
scénaristes de BD, 
a été remis mer-
credi au ministre 
de la Culture. Il 
suggère de « ren-
forcer les poli-
tiques publiques 
de soutien aux ar-
tistes-auteurs », 
à quelques jours 
de  l’ouverture 
du festival de BD 
d’Angoulême. 

Moins que le smic
Dans ce rapport de 
141 pages, l’ancien pré-

sident du Centre Pompidou 
et de la Bibliothèque natio-

nale de France dresse une série 
de 23 recommandations. Franck 

Riester s’exprimera la première quin-
zaine de février, soit après Angoulême, 
pour présenter « les mesures qu’il re-
tient, le plan d’action et le calendrier ». 

Selon la Ligue des auteurs profession-
nels, 53 % des auteurs de BD vivent avec 
moins que le smic. Les femmes sont 
encore plus mal loties : 50 % des au-
trices vivent sous le seuil de pauvreté. 
Enfin, 88 % des auteurs de BD n’ont 
jamais bénéficié d’un congé maladie.

Bruno Racine a dressé une série 
de 23 recommandations.
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VoTRe soIRÉe TÉLÉ

Tourisme connecté 
L’intelligence artificielle 
est de plus en plus 
utilisée par le secteur 
de l’hôtellerie

Service sur mesure pour touristes or-
dinaires. Alors que l’intelligence artifi-
cielle (IA) entre progressivement dans 
le quotidien des foyers via les assistants 
vocaux et autres objets connectés, le 
secteur du tourisme hôtelier lui ouvre 
également ses portes. « Les chaînes 
d’hôtels n’ont pas les moyens d’investir 
pour créer leur propre IA, explique Jean-

Michel Chapuis, responsable scienti-
fique du programme de management 
hôtelier à l’école Ferrandi. Mais elles 
misent sur les applications qui utilisent 

les technologies de gros acteurs comme 
Google, Apple ou Amazon. » Ces outils 
permettent d’avoir une connaissance 
plus fine du client et de personnaliser 
son expérience voyage.
« Avant, on pouvait récolter beau-
coup d’informations, mais on ne sa-
vait pas trop quoi en faire. Aujourd’hui 
l’IA les capte, les croise et les rend per-
tinentes », explique Sophie Lacour, cher-
cheuse en communication et interaction 
et directrice d’Advanced Tourism, société 
spécialisée dans la prospective en IA. 

« Lorsque les clients réservent sur une 
plateforme, on peut voir ce qu’ils choi-
sissent comme options, s’ils s’y prennent 
plutôt à l’avance ou non, ce qu’ils aiment 
avoir dans leur chambre etc. », détaille 
Laurent Duc, président de l’Union des 
métiers et des industries de l’hôtellerie.
Sophie Lacour assure que certaines ap-
plications sont en mesure de « se servir 
de vos informations publiques sur les 
réseaux sociaux pour glaner des don-
nées ». Il est alors très facile pour une IA 
de recommander tel restaurant à côté de 

l’hôtel, mais aussi de personnaliser une 
chambre d’hôtel. C’est là que les objets 
connectés et programmables entrent 
en piste. Imaginez votre playlist préfé-
rée qui se déclenche à votre arrivée, 
une lumière tamisée car c’est un week-
end en amoureux… « Ce n’est pas de la 
science-fiction, c’est déjà en cours », as-
sure la directrice d’Advanced Tourism.
Avec l’IA, c’est aussi comme si vous 
aviez un maître d’hôtel toujours à dis-
position. « Il existe diverses applications 
de conciergerie qui répondent rapide-
ment aux besoins des clients sans mo-
biliser d’humains », indique Jean-Michel 
Chapuis. Les bots vocaux ne sont pas 
nouveaux, mais se développent beau-
coup dans le secteur.
Cependant, la vie de château grâce 
à l’IA a des limites à ne pas franchir. 
« L’hôtellerie, ça reste de l’humain et, 
aujourd’hui, avec l’explosion de ser-
vices comme Airbnb, c’est justement 
l’accueil et le service qui font notre 
force », lance Laurent Duc. « Moi, je 
ne fais pas 10 000 km pour me retrou-
ver dans un hôtel à m’adresser seule-
ment à des robots, ajoute Sophie Lacour. 
L’IA doit améliorer l’expérience sans 
la dénaturer. » Du sur-mesure sans 
démesure. Marie de Fournas

L’IA pour rendre son hôtel particulier

De nombreux services peuvent être commandés grâce à l’Ia.
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« Je ne fais pas 
10 000 km pour 
m’adresser 
à des robots. »

Sophie Lacour, 
directrice d’Advanced Tourism

aime retrouver le personnage culte Jean-Luc Picard de « Star Trek Picard » sur Amazon Prime Video

21 h 05 Magazine

DIVERSION
Présenté par Arthur.
Six magiciens spécialistes 
de l’illusion, Caroline Marx, 
Enzo Weyne, Luc Lange-
vin, Gus, Antonio et Viktor 
Vincent, proposent une 
soirée étonnante qui mêle 
la magie à l’humour.

21 h 00 LA BÊTE 
DU GÉVAUDAN
Téléfilm de suspense 
de Patrick Volson (2003). 
Avec Sagamore Stévenin. 
Un médecin enquête sur les 
disparitions des personnes.

CAÏN
Saison 8 (2 épisodes). 
Avec David Baïot.
Un plongeur est retrouvé 
mort, le cœur percé par un 
harpon. La victime était un 
militaire. Le triangle amou-
reux de Caïn, Legrand et 
Lucie complique l’enquête.

21 h 05 Série

20 h 45 LA GROSSE 
RIGOLADE
Divertissement. Présenté 
par Cyril Hanouna.
Des pointures de l’humour 
viennent raconter leur  
meilleure blague.

LA MAISON 
FRANCE 5
Au sommaire : Changer : 
réagencer une pièce de vie. 
-  Inspirations japonaises. - 
Un rez-de-jardin à Marseille.
-  Christophe Pinero, 
architecte. - Carte blanche 
à Virgine Seguin...

20 h 50 Magazine

21 h 05 ANIMAL ACADEMY 
« Episode 3 ». Magazine. 
Christophe Dechavanne a 
constitué une équipe d’ex-
perts top niveau, composée 
de vétérinaires, d’un toiletteur, 
d’un comportementaliste.

JUSQU’ICI 
TOUT VA BIEN
De Mohamed Hamidi (2018). 
Avec Sabrina Ouazani. 
Un chef d’entreprise parisien 
s’installe en banlieue et 
rencontre un maître-chien 
qui lui permet de s’adapter 
à ce nouveau milieu.

21 h 05 Film

21 h 15 CASTLE
Saison 4 (2 épisodes). 
Après le décès d’un chasseur 
de fantômes, Castle et Beckett 
mènent l’enquête pour savoir 
si une créature paranormale 
a pu commettre le crime.

LES ENFANTS  
DE LA MUSIQUE
« 70-80’s : 20 ans 
de tubes ». Présenté 
par Bruno Guillon.
« Les Enfants de la 
musique » replongent dans 
deux décennies de tubes : 
les années 1970 et 1980.  

21 h 05 Magazine

21 h 05 ENQUÊTE 
D’ACTION
« Douaniers contre  
trafiquants : la guerre 
de la cocaïne ». 
Magazine. Présenté par 
Marie-Ange Casalta.

21 h 05 Série

NCIS : ENQUÊTES 
SPÉCIALES
Saison 16 (2 épisodes). 
Une enfant de 9 ans vient 
d’être retrouvée dans un han-
gar. Sa mère et elle étaient 
portées disparues depuis dix 
ans. La victime raconte 
qu’elles étaient détenues.

21 h 05 R.I.S.  
POLICE SCIENTIFIQUE 
Saison 5 (2 épisodes). 
Après une fusillade dans 
laquelle Malik est impliqué, 
une femme policier est 
abattue.
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Sudoku
En partant des chiffres 
déjà inscrits, remplissez 
la grille de manière que 
chaque ligne, chaque 
colonne et chaque carré 
de 3 par 3 contienne  
une seule fois tous 
les chiffres de 1 à 9.

Mots fléchés
VIOLeNT 
DaNs La 
CRITIQue

CÉRÉ- 
MONIaL

GROsse 
Tasse

BOIRe au 
BIBeRON

C’esT BON 
POuR La 

DaMe
DeVIse 
De L’ue

sON 
ÉPReuVe 
esT uN 
BRas 

De FeR

MÉTaL 
POuR De 

VIeuX 
POTs

HÉROs 
GauLOIs 
De B.D.
BOÎTe À 

CeNDRes

QuI N’a 
Pas 

L’esPRIT 
OuVeRT

FIXeR Des 
RÈGLes

FauTe au 
TeNNIs

aPTITuDe 
PaR- 

TICuLIÈRe
RIRe 

DIsCReT

ÎLe eN 
FaCe De 

La 
ROCHeLLe

PReMIeR 
PRODuC- 

TeuR 
MONDIaL

uN Jeu 
D’eNFaNT
RÉseau 
auTOuR 
De PaRIs

aPPORTeR 
De La 

TRIsTesse

sTaTION 
THeR- 

MaLe Des 
LaNDes

IL FaIT 
PaRTIe 

Des 
INTIMes

eT TOuT 
Le ResTe 
QuI esT 

FORT 
LONGueT

TOMBÉ 
De HauT

Des 
esPIONs 
À L’aMÉ- 
RICaINe

Ne FuT 
Pas 

ÉPaRGNÉ 
PaR CaÏN

eLLe DOIT 
ÊTRe 

CHauDe

FaIRe Du 
DessIN 
COMMe 
DIsNeY

L’aILe Ou 
La PaTTe

aDOPTe 
uNe LOI
NuaGe 
DaNs 

Le THÉ

FIN D’uN 
INFINITIF
COuCHe 

De La 
Peau

MeNTION 
À 

L’eXaMeN

uNITÉ De 
TaILLe 

POuR uN 
FICHIeR

FaBRIQua

À La FIN 
ON 

PLeuRe
DIsCOuRs 
FaMILIeR

BRÉsILIeN 
TRÈs sTI- 
MuLaNT

COuRT

CHaWaN 
au JaPON

DIReCTION

FROMa- 
Ges Du 

JuRa
DÉBuT De 
COuRse

MIs 
eN MOu- 
VeMeNT

PaRFuM 
De THÉ

ÉCLaI- 
RaGe À 
Basse 

CONsOM- 
MaTION

3 5 9
9 8

1 3 8
7 3 5

6 8 1
1 7 3

2 9 6
2 4

6 2 4

Dégustation de thé

Expert

solution du numéro précédent
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Horoscope
Bélier du 21 mars au 20 avril
Evitez de vous poser trop de questions 
sur la relation que vous venez  
de nouer. Soyez très organisé.

Taureau du 21 avril au 21 mai
La journée est source de joies et  
votre vie professionnelle est favorisée. 
Vous vous sentez pousser des ailes.

Gémeaux du 22 mai au 21 juin
Vous avez un charme plus que certain. 
Prenez conseil auprès de spécialistes 
avant de prendre une décision.

Cancer du 22 juin au 22 juillet
Vous communiquez vos aspirations les 
plus profondes à votre partenaire. Les 
circonstances vous sont favorables.

Lion du 23 juillet au 23 août
Faites un effort pour être sociable.  
Vos occupations présentes vous 
intéressent moins que vos projets.

Vierge du 24 août au 23 septembre
Vous voulez bousculer vos habitudes 
et avoir d’autres horizons. Des 
signatures de contrats sont possibles.

Balance du 24 sept. au 23 octobre
La plénitude affective vous est promise. 
Votre vie de couple est agréable.  
Fuyez les entreprises audacieuses.

Scorpion du 24 oct. au 22 nov.
Vous faites des rencontres attrayantes. 
En couple, il y a des tensions. Au 
travail, vous obtenez de bons résultats.

Sagittaire du 23 nov. au 21 déc.
L’amour prend un tour surprenant. 
Les démarches commerciales sont 
favorisées : décrochez le téléphone.

Capricorne du 22 déc. au 20 janv.
Tendresse et complicité sont au 
menu. Vous pourriez avoir l’agréable 
surprise d’avoir une rentrée d’argent.

Verseau du 21 janv. au 18 février
Votre libido oriente votre attitude.  
Vos efforts sont récompensés,  
vous êtes reconnu par vos pairs.

Poissons du 19 février au 20 mars
Cessez les critiques envers l’être aimé. 
Faites un effort pour mettre de l’ordre 
dans vos affaires professionnelles.

Cerf-panthère pas avant midi
Mais qu’est-ce que vous faites ici 
si vous n’y croyez pas ? Z’êtes bizarre.

Retrouvez l’horoscope complet sur le site et nos applis.
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Les Français se ramassent  
à la pelle en Australie. Gaël  
Monfils sera le seul Français  
d’un contingent de 18 engagés dans 
les tableaux masculin et féminin  
à défendre les chances françaises 
en tennis à l’Open d’Australie  
à partir du 3e tour: une situation  
qui ne s’était plus présentée depuis 
2005. Monfils s’est qualifié jeudi  
en battant le Croate Ivo Karlovic.

Grande émotion au biathlon.  
Le Français Fabien Claude,  
dont le père fait partie des cinq 
touristes disparus dans un accident 
de motoneige au Canada, a pris  
la 3e place de l’individuel  
de Pokljuka (Slovénie), remporté 
jeudi par le Norvégien Johannes 
Boe. Il s’agit du premier podium  
en carrière pour Claude, qui l’a 
dédié, en larmes, à son père.

Zidane envisagé après Deschamps
Football Deschamps jusqu’en 
2022 puis Zidane ? Dans une interview 
accordée à Canal+, Noël Le Graët 
n’a pas fait dans la langue de bois au 
moment d’évoquer le poste de sé-
lectionneur des Bleus : « Le jour où 
Didier partira, décidera de partir ou 
ne sera pas renouvelé, si Zidane est 
disponible, il sera l’homme de la si-
tuation. » Le timing serait parfait, 
car les deux hommes arriveront en 
fin de leurs contrats respectifs, et le 

sélectionneur des Bleus, après dix 
ans en poste, voudra peut-être voir 
autre chose.
On imagine tout de même que c’est 
Didier Deschamps qui décidera de 
s’arrêter ou pas, à moins d’un double 
cataclysme à l’Euro puis à la Coupe 
du monde 2022. Se poserait alors la 
question de la disponibilité de Zinédine 
Zidane. Sera-t-il toujours sur le banc 
très énergivore du Real en 2022, ou 
bien en sera-t-il parti avant ?

« Je suis super heureux  
d’être ici... en n’étant pas joueur »
Treillis, veste de jogging et chapeau 
à la Pharell Williams. L’ancien inter-
national français Ronny Turiaf, désor-
mais ambassadeur de la NBA, est ar-
rivé en toute simplicité à la veille du 
match entre Charlotte et Milwaukee.

Qu’est-ce que ça fait d’être à Paris 
pour un match de NBA ?
Je suis très heureux d’être ici… en 
n’étant pas joueur ! C’est un peu ce 
que j’ai vécu en 2016, quand je suis allé 
à Rio aux JO en tant que spectateur. Je 
n’ai aucune pression, c’est super cool. 
Vous l’avez déjà vécu sur le parquet. 
C’était en 2010 pour un match  
de présaison avec les Knicks. Quel 
souvenir en gardez-vous ?
(Il souffle) De la fatigue ! Il fallait aller 
à droite à gauche, je n’avais pas fait un 
super match… Je n’avais pas profité 

de l’engouement et seulement vu l’hô-
tel. C’était sympa, mais ça n’avait pas 
une meilleure saveur que de jouer avec 
l’équipe de France à Bercy.
Quel est votre quotidien  
depuis l’annonce de votre retraite 
sportive en octobre 2016 ?
J’ai plein de quotidiens ! Je médite, 
je fais un peu les activités que j’avais 
envie de faire, je travaille aussi avec la 
NBA en tant qu’ambassadeur.
Quel regard portez-vous sur les 
Français de la NBA, vous qui étiez  
le sixième de l’histoire à y évoluer ?
Je suis content pour eux. Mais ça me 
fait chier de voir que Rudy Gobert n’est 
pas assez mis en valeur. Il impacte 
le jeu de son équipe de manière ma-
gique et fait tout sur le terrain. Il mé-
rite d’être All-Star.  Propos recueillis 
 par Thibaut Gagnepain

Basket La capitale, 
qui accueille ce soir le 
match Bucks-Hornets, 
veut prolonger  
ce partenariat

C’est le jour J. Le grand cirque de la 
NBA est en représentation excep-
tionnelle ce vendredi à Paris avec 
un match de saison régulière entre 
les Milwaukee Bucks de Giannis 
Antetokounmpo et les Charlotte 
Hornets de Nicolas Batum.
« La NBA est très populaire en France, 
il y a beaucoup de joueurs français qui 
y évoluent, rappelle le capitaine des 
Bleus sur le site de la NBA. J’espère 
que ça va devenir un rendez-vous ré-
gulier lors des prochaines saisons. » 
Bonne nouvelle, la ligue américaine a 
déjà officialisé son retour à Paris l’an-
née prochaine (lire l’encadré), preuve 
que les fromages qui puent ont su sé-
duire les rois du basket mondial.

Un marché attractif
Comment ? Réponse détaillée de l’ad-
joint au sport à la Mairie de Paris, 
Jean-François Martins : « On a investi 
sur des terrains, on a soutenu et re-
fait émerger un club professionnel à 
Paris. On est en train de construire 
une nouvelle salle consacrée au bas-
ket [la Paris Arena II à la porte de la 
Chapelle]. Cette crédibilité-là, portée 
par le fait qu’on soutient le plus grand 
événement streetball au monde, Quai 
54, sur lequel tous les plus grands 
joueurs NBA sont venus, c’est tout ça 
qui nous a permis de les convaincre. »

L’argument financier est évidemment 
aussi capital. « La NBA est une mul-
tinationale qui cherche à capter des 
marchés et comme il y a une passion 
française pour la NBA, pour elle, ça 
veut dire consommation, public, en-
gouement, notoriété et positionne-
ment, explique l’économiste du sport 
Pierre Rondeau, Paris, c’est tout bénef 
pour la NBA, car c’est une terre vierge 
avec un terrain préparé par Michael 
Jordan, qui produit des maillots du 
PSG. » Ce n’est pas un hasard si c’est 
justement la franchise dirigée par MJ, 
les Charlotte Hornets, qui inaugure ce 
nouveau partenariat.  Aymeric Le Gall

Giannis Antetokounmpo (au c.), la star des Milwaukee Bucks, sera la tête d’affiche de cette représentation.
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Paris met le parquet pour la NBA

Le grand patron de la ligue américaine enthousiaste
« Nous rejouerons l’année prochaine en janvier, a promis Adam Silver, le 
patron de la NBA, jeudi. On ne sait pas encore avec quelles équipes, mais on 
discute avec plusieurs d’entre elles. On a déjà trop de candidats ! Nous 
serons à Paris pour de nombreuses années, même si pour le moment  
le seul engagement que nous avons est pour l’année prochaine. » 
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Rugby Le XV de 
France est en stage 
dans le Sud, où il avait 
préparé le Mondial

Le XV de France prend ses aises à Nice 
avant le Tournoi des VI Nations. « On 
voulait une prépa dans les conditions 
les plus agréables possible, nous ex-
plique Serge Simon, vice-président de 
la FFR. Là on est dans le Sud, c’est 
parfait. Plusieurs sites avaient été étu-
diés, mais Nice avait déjà accueilli le 
XV de France en plus d’avoir des in-
frastructures tout à fait au niveau. »

Le souvenir d’une équipe
Pas idéal pour reproduire les condi-
tions de match que les Français ren-
contreront au pays de Galles ou en 
Irlande en février, le climat local a le 
mérite de préserver les organismes 
d’éventuelles blessures, notamment 
musculaires. « Il fait bon, ce n’est 
pas la neige de Paris », force le pilier 
Jefferson Poirot, aussi content de fuir 
Marcoussis, où l’équipe fera son re-
tour après la réception des Anglais au 
Stade de France, que de retrouver un 

lieu bien connu. « On s’est bien pré-
parés cet été ici, on a passé de bons 
moments donc c’est bien de pou-
voir revenir. » Quelque part, la Côte 
d’Azur ne peut être dissociée de l’ar-
rivée de Fabien Galthié en renfort de 
Jacques Brunel, du nouveau staff et 
des nouvelles méthodes qui ont mené 
à l’échec prometteur face au pays de 
Galles, donc par extension du renou-
veau du XV de France.
Mais Nice, c’est aussi l’endroit où 

tout aurait pu partir en cacahuète. 
Fin août, juste avant le premier test-
match contre l’Ecosse, le « docteur » 
Simon mène une opération de reca-
drage autour des sorties des joueurs 
et tente – d’après L’Equipe – de se faire 
épauler par Jefferson Poirot, qui le 
renvoie vers le capitaine de l’époque, 
Guilhem Guirado...
Ce vendredi, les 28 joueurs du XV de 
France retenus à Nice par Fabien 
Galthié seront au repos. L’occasion 
pour Poirot et les autres de « faire un 
petit tour [en ville] pour s’aérer l’esprit. 
De passer un moment tous ensemble 
et apprendre à mieux se connaître, 
des choses comme ça qui, aussi, sont 
importantes pour nous. » En veillant 
bien sûr cette fois à ne pas enfreindre 
les règles de vie fixées ici même des 
mois auparavant.  William Pereira

Les Bleus bissent à Nice
Un groupe resserré
Fabien Galthié a constitué un 
groupe resserré de 28 joueurs en 
vue du choc face à l’Angleterre, le 
2 février. Quatorze joueurs, dont 
l’arrière de Toulouse Thomas 
Ramos, ont quitté la Côte d’Azur.

teddy thomas à l’entraînement.
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Ligue 1 – 21e journée 
Vendredi : Nice-Rennes 
Samedi : Marseille-Angers,  
Brest-Amiens, Monaco-Strasbourg, 
Montpellier-Dijon, Reims-Metz,  
Saint-Etienne-Nîmes
Dimanche : Lille-Paris,  
Lyon-Toulouse, Nantes-Bordeaux 

Classement Pts Diff.

1 PARIS 49 +33
2 Marseille 41 +9
3 rennes 36 +7
4 Nantes 32 +1
5 Lille 31 +2
6 Montpellier 30 +8
7 Lyon 29 +12
8 reims 29 +4
9 Monaco 29 +2

10 Angers 29 -2
11 Nice 28 +1
12 Strasbourg 27 -2
13 Bordeaux 26 +5
14 Brest 25 0
15 Saint-Etienne 25 -9
16 Dijon 21 -7
17 Metz 20 -10
18 Amiens 18 -16
19 Nîmes 15 -18
20 toulouse 12 -23
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